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Os Transportes Urbanos de Braga continuam o 
seu caminho.  

O caminho da evolução, da melhoria de serviço e 
da sustentabilidade.  

Nos dois primeiros meses do ano de 2022 conti-
nuamos a recuperar os nossos clientes perdidos 
no período pandémico. 

Nos meses de janeiro e fevereiro de 2022, e com-
parativamente ao período homologo de 2021, 
constatamos um crescimento dos passageiros 
transportados na ordem dos 105%.  

Apesar da melhoria constatamos também que a 
procura ainda se encontra em níveis inferiores 
aos do ano 2019. Nos primeiros meses do ano em 
curso verificamos cerca de 78% da procura regis-
tada no período homologo de 2019.  

A recuperação está claramente em curso! 

Ainda nestes dois primeiros meses do ano de 
2022, registamos, com muito orgulho e agrado, a 
aprovação de uma nova candidatura para a aqui-
sição de mais 30 novas viaturas elétricas.  

Esta candidatura, que será concretizada nos anos 
de 2022 e 2023, prevê um investimento global de 
15,7 milhões de euros com um cofinanciamento 
por parte do POSEUR – Programa Operacional 
Sustentabilidade e Eficiência dos Recursos de 8 
milhões de euros.  

O objetivo é claramente a sustentabilidade e a 
melhoria do serviço prestado aos clientes.  

E, é exatamente nesse sentido, porque no passa-
do mês de fevereiro, disponibilizamos internet 
a bordo de 50 das nossas viaturas. Não só com 
o objetivo imediato de melhorar o conforto dos 
nossos clientes durante as viagens, mas, tam-
bém permitir dotar os autocarros de comunica-
ções em tempo real o que possibilitará nos próxi-
mos meses implementar um adequado sistema 
de informação ao publico em tempo real. 

Continuamos todos os dias a construir o futuro. 

EDITORIAL

Teotónio Andrade dos Santos
Administrador

Notícia
Transporte Especial Eleições  

O transporte especial para as eleições legislativas an-
tecipadas que ocorreram no dia 23 de janeiro no Altice 
Fórum Braga foi assegurado pelos Transportes Urbanos 
de Braga. 

O preço simbólico de 1€ para a viagem de ida e volta 
teve como objetivo promover não só a participação cívica 
dos cidadãos, mas também a mobilidade sustentável.  

Notícia
TUB @ Campus Verbal  

Teotónio Andrade dos Santos, administrador dos Trans-
portes Urbanos de Braga (TUB), foi o convidado do Cam-
pus Verbal. 

Os investimentos previstos, a chegada do Bus Rapid 
Transit (BRT) e as metas para a descarbonização são al-
guns dos temas abordados na grande entrevista ao admi-
nistrador da empresa municipal. 



3

Notícia
Candidatura para 30 autocarros elétricos 
aprovada  

Os Transportes Urbanos de Braga foram notificados pela 
autoridade de gestão do Programa Operacional para a 
Sustentabilidade e Eficiência no Uso de Recursos - PO-
SEUR da aprovação da terceira candidatura inserida na 
sua estratégia ambiental de descarbonização da frota. 

A candidatura submetida em 30 de setembro de 2021 
ao terceiro aviso do referido programa visava a renova-
ção da frota de veículos de transporte público coletivo 
de passageiros, em meio urbano, mediante a aquisição 
de mais 30 “autocarros limpos” com propulsão 100% elé-
trica, mais eficientes e eco sustentáveis, com zero emis-
sões poluentes quando comparados com os seus equi-
valentes movidos a diesel. 

Com a aprovação de mais esta operação, os TUB pros-
seguem assim a sua estratégia ambiental, pretendendo, 
por um lado, a diminuição da intensidade carbónica da 
mobilidade urbana no concelho de Braga e, por outro, o 
reforço da qualidade e fiabilidade, bem como a eficiência 
do serviço público de transporte coletivo de passageiros 
que é prestado pelos Transportes Urbanos de Braga. 

O investimento total da operação, que globalmente 
ascenderá a mais de 15 milhões de euros, contará com 
uma comparticipação do Fundo de Coesão em oito mi-
lhões de euros e permitirá a aquisição de 30 autocarros 
100% elétricos de tipologias standard e midi, cumprindo 
não apenas os desígnios ambientais como também os 
requisitos de acessibilidade tendo em vista a utilização 
por pessoas com mobilidade reduzida. 

Adicionalmente a operação, a realizar entre janeiro 
de 2022 e junho de 2023, inclui também a realização de 
investimentos em infraestruturas, designadamente a 
implementação de 16 novos postos de carregamento de 
tipologia ‘twin’. 

De referir, ainda, que a dotação do Fundo de Coesão 
afeta ao aviso era de 40 milhões de euros, com a atri-
buição máxima por beneficiário de 8 milhões de euros, 
o que significa um motivo de orgulho acrescido para os 
TUB ter obtido a aprovação integral da sua candidatu-
ra, bem como uma classificação final no apuramento do 
mérito da operação superior à pontuação mínima exigi-
da pelo referido aviso. 
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As empresas que adquiram passes sociais de transpor-
tes públicos, em benefício do pessoal ou dos reformados 
da empresa e respetivos familiares, desde que tenham 
caráter geral e não revistam a natureza de rendimentos 
do trabalho dependente, podem beneficiar de uma ma-
joração de 130% desses gastos em sede de IRC, conforme 
o disposto no nº 15, do Artigo 43º do CIRC. 

Nesse sentido, os Transportes Urbanos de Braga em 
parceria com a InvestBraga iniciaram uma campanha 
de promoção que visa dar a conhecer aos empresários 
este benefício. 

O uso de transporte público ajuda a reduzir o trânsi-
to rodoviário, ajuda a reduzir a emissão de poluentes e 
agora também ajuda a reduzir o encargo em IRC. 

Os gastos suportados com a aquisição de passes so-
ciais em benefício dos colaboradores são dedutíveis em 
valor correspondente a 130% em IRC.  

Esta é uma oportunidade que beneficia as empresas, 
os seus colaboradores e o meio ambiente. 

Para uma empresa, com uma equipa profissional de ele-
vada competência, que tem uma implantação, maturi-
dade e experiência acumuladas no transporte público 
de mais de 100 anos, bem como noutros vetores de mo-
bilidade - de resto um caso singular no panorama na-
cional -, confere-nos uma vantagem diferenciadora no 
contexto atual, e que não descuramos.  

Por tudo isto, encaramos o futuro com muita firmeza, 
confiança e determinação. 

Durante o ano de 2022, vamos manter a mesma preocu-
pação de 2021 e serão partilhados diversos documen-
tos de extrema relevância para a conformidade com o 
RGPD. 

Notícia
TUB 40.º Aniversario   

Transportes Urbanos de Braga celebraram no passado 
dia 1 de fevereiro 40 anos.

Os Transportes Urbanos de Braga celebraram no pas-
sado dia 1 de fevereiro 40 anos. Este importante marco 
foi assinalado por uma mensagem a toda a equipa. A 
celebração que todos merecemos ficou adiada pela si-
tuação pandémica.  

Campanha de Promoção
TRANSPORTE PÚBLICO pode reduzir o 
encargo das empresas em IRC 

Notícia
Sandra Cerqueira, administradora dos TUB 

Regulamento Geral da Proteção de Dados 
Informação prática e atualizada 

No entanto, apesar de recomendada, esta newsletter é 
de subscrição opcional por qualquer colaborador/a dos 
TUB dado que o seu foco não é apenas para o uso dos 
sistemas internos, mas também o uso quotidiano e geral. 

Pretendemos assim sensibilizar e preparar todos os 
que entendam como sendo útil informação vital para os 
novos tempos que vivemos no acesso à internet e outras 
ferramentas digitais.  

 Caso pretenda receber esta newsletter periódica, 
subscreva a mesma em https://forms.office.com/r/
E591irKGqQ confiança e determinação. 
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Transportes Urbanos de Braga disponibilizam internet a 
bordo de 50 viaturas desde o dia 7 de fevereiro. O objeti-
vo é alargar o serviço a todas as viaturas até ao final do 
próximo ano.  

São 50 autocarros que oferecem internet gratuita aos 
passageiros, com o objetivo de tornar o transporte pú-
blico mais atrativo e as viagens mais confortáveis. 

As viaturas onde este serviço se encontra instalado 
estão facilmente identificados através da existência de 
diversos autocolantes a promover a presença de inter-
net grátis a bordo. O serviço oferece uma conetividade 
simplificada e segura a todos os clientes. 

António Gama dos Santos, do departamento comer-
cial dos TUB, indica ainda que estes esforços «acabam 
por atrair mais clientes e, assim, gerar mais receitas, 
permitindo deste modo melhorar a qualidade de vida 
urbana ao retirar o transporte individual das cidades». 

 Já Rui Martins, da Inovação e TUBconsulting, ex-
plica que «esta tecnologia permitirá dotar os autocar-
ros de comunicações em tempo real e que esta será a 
base para diversas soluções que serão implementadas e 
apresentadas ainda este ano, como um novo sistema de 
informação ao público». 

 Teotónio Andrade dos Santos e Sandra Cerqueira, da 
administração dos Transportes Urbanos de Braga, as-
sumem ainda a vontade de alargar este serviço a mais 
viaturas e assim chegar a todos os seus clientes até ao 
final do ano de 2023.

A Camara Municipal de Braga, as empresas municipais 
e a Braval criaram o grupo de trabalho com foco na Sus-
tentabilidade.  

Braga une-se assim na Sustentabilidade e durante o 
ano de 2022 vai desenvolver um vasto conjunto de acti-
vidades de sensibilização para as temáticas do desen-
volvimento sustentável. 

Mobilizar e inspirar os bracarenses para a importân-
cia estratégica da colaboração no cumprimento dos 
Objectivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS), no-
meadamente no que se refere ao Objectivo 11 - Cidades e 
Comunidades Sustentáveis é a grande missão do grupo 
de trabalho ‘Braga Une-se na Sustentabilidade’, criado 
através de um protocolo assinado, no salão nobre dos 
Paços do Connelho. 

O Município de Braga é o promotor deste grupo de tra-
balho que tem como parceiros as empresas municipais 
BragaHabit, InvestBraga, Theatro Circo e Agere e ainda 
a Braval. 

Notícia
Internet a bordo dos autocarros dos TUB

Notícia
Camara Municipal de Braga e Empresas 
Municipais unidas na Sustentabilidade  

Este grupo vai dinamizar, ao longo deste ano, um vasto 
conjunto de atividades de sensibilização para as temá-
ticas da colaboração e da sustentabilidade junto da co-
munidade escolar, dos colaboradores do universo muni-
cipal e da população em geral. 

Durante a sessão, o presidente da Câmara Municipal 
de Braga, Ricardo Rio, referiu que este projecto dá cor-
po ao espírito que a autarquia tem procurado incutir na 
gestão municipal. 

Comunidade escolar, grandes eventos, organizações 
municipais e comunicação/sensibilização são os pila-
res para o desenvolvimento deste projecto. 

Relativamente à comunidade escolar, o grupo de tra-
balho vai percorrer as escolas do concelho numa acção 
em que vai explicar aos alunos o que cada empresa mu-
nicipal está a fazer no âmbito da sustentabilidade e sen-
sibilizar os alunos para questões tão relevantes como a 
importância dos resíduos e da água, do transporte sus-
tentável ou da habitação acessível, explicou Hélder Cos-
ta, coordenador do ‘Braga Une-se na Sustentabilidade’. 

W
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Campanha de Promoção
TUB VALENTIM 

Noticia 
COMPROMISSO PAGAMENTO PONTUAL   

Noticia 
SATISFAÇÃO DOS CLIENTES 

Foi com enorme sentido de responsabilidade e orgulho, 
que renovamos no passado mês de fevereiro o nosso 
compromisso de pagamento pontual a fornecedores. 

 Pautamos a nossa gestão por uma atuação rigorosa e 
transparente, com respeito pelos nossos fornecedores, 
honrando os compromissos que com os mesmos assu-
mimos. 

 É com orgulho que aderimos a este movimento de res-
ponsabilidade social que promove uma cultura de pa-
gamento no prazo e que potencia a competitividade da 
economia portuguesa.

Avaliar a satisfação do cliente é extremamente rele-
vante para o sucesso dos TUB. Só assim será possível 
avaliar os impactos das atividades e identificar oportu-
nidades de melhoria e crescimento da empresa.  

Transporte Público 
 Com uma amostra de 601 questionários, uma margem 

de erro inferior a 4% e um nível de confiança superior 
a 95%, foram utilizadas as dimensões de conforto, con-
fiabilidade, tangibilidade, pessoal, performance, preço, 
sustentabilidade e digitalização.  

Os resultados obtidos no inquérito elaborado por alu-
nos da universidade do Minho, são bastante satisfató-
rios, evidenciando uma satisfação global dos clientes 
com o serviço de transportes prestado pelos TUB de 87%. 

Analisando os resultados por dimensões, verificam-se 
os seguintes resultados: 

Este ano, voltamos a celebrar o amor de uma forma es-
pecial, presenteando quem nos é mais próximo!  

No passado 14 de fevereiro, todos os clientes que via-
jaram com os TUB e que utilizaram o respetivo passe 
habilitaram-se a ganhar prémios:  

Um jantar no restaurante “Palatu”, na Rua D. Afonso 
Henriques, Braga, para duas pessoas (valor 70€); 

Uma massagem no “Glamour Estética Saúde & Bem 
Estar”, para duas pessoas (valor 50€); 

Um voucher para espetáculo, no Theatro Circo, para 
duas pessoas (valor 40€). 

Os vencedores sorteados, foram: 
1º Prémio – Soraia Ribeiro 
2º Prémio – Samuel Dinis Rodrigues Costa 
3º Prémio – Maria de Fátima de Sousa e Silva

 Os clientes destacam a confiabilidade e a sustentabi-
lidade, com um resultado bastante expressivo de 90%, 
premiando a habilidade dos TUB para executar o servi-
ço prometido de forma confiável e com precisão e o es-
forço desta empresa, no caminho da sustentabilidade.  

Segue-se a dimensão pessoal (funcionários) com um 
significativo 89%, sendo a dimensão digitalização, a que 
apresenta uma menor classificação, com 77%, sugerin-
do necessidade dos TUB evoluírem neste domínio. 
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Noticia
TUB @ REVISTA SMART CITIES #34 

Os Transportes Urbanos de Braga estão presentes na 
edição 34 da Revista Smart Cities dedicada ao tema 
“Ação climática, o tempo está a mudar” com o artigo “A 
mobilidade sustentável e inteligente a bordo dos TUB”.  

Veja o artigo em https://bit.ly/3pIpi8J  

Mobilidade pelo Mundo
KARLSRUHER, ALEMANHA  

A cidade de Karlsruher foi fundada em 1715 e tem, hoje, 
309 999 habitantes, ficando próxima de Estrasburgo 
(França), Mannheim e Stuttgart (Alemanha). 

Os transportes públicos da cidade são operados pela 
KVV. A KVV é uma associação municipal sob a forma 
jurídica de GmbH. Seus acionistas são os distritos ur-
banos e rurais da região de Karlsruhe. Estes incluem a 
cidade de Karlsruhe, o distrito de Karlsruhe, o distrito 
de Rastatt, a cidade de Baden-Baden, o distrito de Ger-
mersheim, a cidade de Landau e o distrito de Südliche 
Weinstraße. 

A KVV gere grande parte da mobilidade da cidade. 
Opera a rede ferroviária (onde se inclui o Tram) e os au-
tocarros, com 930 km de rede ferroviária e 2300 km de 
rede de autocarro, o sistema de bikesharing com 800 
bicicletas, um shuttle que funciona a pedido e, ainda, 
todo o sistema de bilhética da região. Esta concentra-
ção numa empresa de mobilidade aumenta o nível de 
eficiência e confiabilidade de todo o sistema, sendo que 
um dos slogans da empresa assenta nessas premissas: 
EFICIENTE GRAÇAS A PARCEIROS CONFIÁVEIS. 

A cidade alemã conta com uma rede ciclável que foi 
planeada há 40 anos. Em 2005 a rede ciclável foi revista 
por um grupo de trabalho que contou com técnicos da 
mobilidade em bicicleta do Gabinete de Ordem Pública, 
técnicos do Gabinete de Engenharia Civil, com repre-
sentantes da Polícia e técnicos do Gabinete de Planea-
mento Urbano, bem como representantes das associa-
ções locais e federais da bicicleta (ADFC e VCD) e com 
um gabinete de engenharia. 

A nova meta da cidade é que em 2035 se possam rea-
lizar 70% das deslocações em modos ativos (a pé ou de 
bicicleta), em detrimento do uso do automóvel particu-
lar. Para atingir essa meta a cidade está a realocar o seu 
espaço público, criando infraestruturas seguras para 
quem circula a pé e de bicicleta. 

Hoje a cidade dispõe de uma rede ciclável com cerca 
de 900 km, disponível para uso quotidiano e de lazer. 

O custo do estacionamento em parques (subterrâneos 
e silos) varia entre o 1€ e 2€ por hora, sendo que a cidade 
oferece 21 parques de estacionamento. O estacionamen-
to na rua é praticamente todo tarifado e tem um custo 
de 2€ por hora. 

A cidade oferece ainda um sistema de carros partilhados. 
Em 2012 a repartição modal era de 34% automóvel, 49% 

em modos ativos (25% bicicleta, 24% a pé) e 17% de trans-
porte público. 

 



Susana Pereira

Susana Pereira, natural de Gualtar, tem 46 anos, e foi 
a última mulher a ser admitida para a função de Fis-
cal de Transporte Público de Passageiros, nos TUB, a 
1 de março 2002. 

Descreve-se como uma pessoa competente, tentan-
do sempre dar o seu melhor no trabalho, cumprindo 
com as suas obrigações e procedimentos.

Confessa gostar muito da sua profissão, a qual de-
sempenha há já 20 anos, principalmente pela opor-
tunidade que a atividade de Fiscal lhe proporciona 
todos os dias, de conhecer novas pessoas. Refere que 
aquilo que mais aprecia, enquanto Fiscal, é o contato 
com as pessoas – há clientes que conhece desde que 
são “crianças de colo… e que agora, já adultos, conti-
nuam a viajar connosco”. Procurou sempre ter uma 
boa relação com as pessoas, não só com os passa-
geiros, mas também com a sua equipa de trabalho, a 
qual valoriza muito no seu dia-a-dia. 

Nos seus tempos livres, gosta de ir ao cinema com o 
seu marido, fazer convívios com os amigos e família, 
assim como, de fazer trilhos pedestres pelo Gerês.

Partilhou que a sua grande habilidade, é a confeção 
de bolos deliciosos, sendo o brigadeiro a sua grande 
especialidade!  

Na música e no cinema, gosta de ouvir Ed Sheeran 
e o seu filme de eleição foi a “Morte no Nilo”.       

Nas férias gosta de fazer praia e conhecer novas ci-
dades, tendo um sonho ainda para concretizar - rea-
lizar um interrail pela Itália.

Quando questionada sobre o futuro dos TUB, ima-
gina uma empresa mais sustentável, preparada com 
infraestruturas mais modernas e com mais utiliza-
dores na cidade de Braga. Mas para isso admite ser 
necessário haverem mais campanhas de sensibili-
zação, tornando o Transporte Público de Passageiros 
mais atrativo. 

tub.pt

tub.pt

blog.tub.pt

app.tub.pt

www.tub.pt

253 606 890

geral@tub.pt

CONTACTE-NOS

EM DESTAQUEBraga Cultural
Termas Romanas do Alto da Cividade 
(Colina de Maximinos)

Situadas no cimo da Colina de Maximinos, construídas 
entre os séculos I e III D.C., este complexo e extraordiná-
rio conjunto termal, do Alto da Cividade, mais concre-
tamente na Rua Dr. Rocha Peixoto, são consideradas o 
único edifício de características públicas (identificado 
até ao momento no perímetro escavado desta impor-
tante cidade romana), destinado à prática de higiene e 
lazer. Descobertas no ano de 1977, este local foi já alvo 
de diversas campanhas de trabalhos arqueológicos, efe-
tuados pela Unidade de Arqueologia da Universidade 
do Minho, até aos finais do século XX, que permitiram 
escavar o edifício na sua totalidade e contribuíram em 
grande medida para o estudo da arquitetura e da evolu-
ção urbanística desta área da cidade. Apesar de o seu 
contorno original ainda não ter sido totalmente escava-
do, mas pelos dados já obtidos, foi possível concluir que 
este equipamento de banhos sofreu várias remodelações 
ao longo do tempo, ou seja, desde o momento em que foi 
construído, até à altura em que deixou de ser utilizado, 
possivelmente em finais do século IV e inícios do século 
V, durante o declínio do império Romano do Ocidente.

Foi também detetada neste local, uma edificação (cro-
nologicamente poderá ser do século I), com desconheci-
da funcionalidade.

Nos inícios, o conjunto termal, construído em grani-
to, apresentava uma forma alongada e de reduzidas di-
mensões, cerca 172m2 e tinha a entrada no lado sul. Era 
constituído por várias divisões que se encontravam or-
denadas de modo a criar um percurso próprio, a seguir 
pelos utilizadores do espaço. O circuito iniciaria no local 
do vestiário, que dava acesso a uma sala de banho frio. 
Depois, duas salas moderadamente aquecidas (águas té-
pidas) e com acesso através do banho frio, terminando 
o percurso na sala de banho quente. A partir daqui os 
utentes fariam o percurso inverso até à piscina de águas 
frias e vestiário. O aquecimento do espaço era efetua-
do através de uma caixa de ar sob o pavimento, que se 
encontrava ligado à zona onde era acendida a fogueira. 
Durante os trabalhos, foram também observados vestí-
gios de outras divisões, espaços de ar livre para convívio 
e para a prática de exercício físico/palestra e também 
espaços de serviço e latrinas. Nos séculos II e III este lo-
cal foi alvo de um melhoramento marcado pelo avanço 
da construção. Alterações estas que permitiram uma 
ampliação do espaço para 233 m2 e uma reorganização 
do circuito de banhos. No início do século IV, este local 
sofre uma profunda transformação na morfologia e no 
circuito das áreas de banhos, com a substituição de qua-
tro salas frias, para uma sala de grandes dimensões. A 
derradeira e última reorganização reconhecida na edifi-
cação, ocorre na segunda metade do século IV, com um 
novo reordenamento dos espaços. É muito provável que 
as termas romanas da colina de Maximinos, tivessem 
sido construídas para uso exclusivo da elite romana de 
Bracara Augusta, devido à sua localização privilegia-
da que oferecia uma vista panorâmica de excelência e 
porque nas suas imediações beneficiariam de edifícios 
públicos, como por exemplo, o fórum e o teatro e a convi-
vência social, muito apreciada pela elite romana.


